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改名争“刘邦故里”只是画饼充饥
龙敏飞

世相杂谈

独生子女费“沉睡”几十年，尴尬了谁？
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刘楚汉

“怕得罪领导”而受贿
是法律的悲哀

张成浩

独生子女费每月5元，实行了31年；职

工探亲假规定，实行了32年；每月几元到几

十元不等的洗理费、书报费，实行了30多

年；防暑降温费，“模糊执行”了53年……记

者近期在梳理一些规章、条文时发现，有些

规定在数十年前出台后就几乎没有任何

变化。（7月24日《新京报》）

规定“沉睡”几十年凸显了相关法律

规定的尴尬。当初，国家出台这些规定

都有着时代的积极意义。比如，独生子

女费每月 5 元是为了奖励响应计划生育

政策的公民。二三十年前，5元可以买到

几斤猪肉，可以极大地改善人们的生活，

然而，现在却只能买一支雪糕。显然，现

在的 5 元独生子女费早已没有了应有的

积极意义。防暑降温费措施模糊53年难

执行，《防暑降温措施暂行办法》也就成

了一纸空文，处于非常尴尬的境地。

规定“沉睡”几十年，与当前与时俱

进精神也不相符。近年来，随着时代的

进步、社会的发展，人们的生活水平有了

极大提高。然而，独生子女费却还是停

留在几十年前的水平，这显然没有跟上

时代的步伐，严重背离了“与时俱进”精

神。

规定“沉睡”几十年凸显了某些部门

的不作为。对于“5 元独生子女费”的问

题，记者在采访卫生和计划生育委员会时

了解到，“独生子女费”一直是各地制定

“相关规定”执行的，国家一直只是一个指

导性意见，因此费用的增减，应由各地自

行决定。对此，笔者不禁要问：计划生育

委员会为什么不把这个“指导性”标准提

高？既然国家的“指导性”标准不变，各地

地方政府会“犯傻”而主动提高吗？

规定在“沉睡”，而群众的呼声却是

一直不绝于耳，甚至在每年的全国两会

上不少代表委员都发出了声音，但奇怪

的是，很多规定以及规定的制定者似乎

就是听不见。是真的听不见吗？其实不

见得，更多时候他们是“装聋作哑”。这

也暴露了当前一些干部不关心群众疾

苦、不听取群众呼声，习惯于走形式主

义。

规定只要“沉睡”不醒，群众的利益

就会一直受到伤害。为了群众的切身利

益，请有关部门将那些“沉睡”几十年的

规定唤醒吧！

23 日，东莞虎门原镇党委副书记郑敏

华在佛山受审。郑敏华表示悔罪。但又觉

得自己有些委屈，称如果不收钱，怕引起吴

湛辉（东莞虎门镇原书记，已被双规）的猜

忌和为难。（7月24日《南方都市报》）

所谓“被迫”受贿、“无奈”受贿虽然有

自我开脱之嫌，却未必没有真实的成分。

现在官场上有一种“共同腐败”现象，

一把手带头，下属跟进。因此一些“共同

腐败”者宁愿违法犯罪也不敢得罪领导，

一方面说明在一些单位内部，领导权力过

大，甚至已经凌驾于法律之上，想打击谁

就打击谁。另一方面也说明，法律还有不

完善的地方，得罪领导的后果很直接，而

违法犯罪却未必受到惩罚，这让许多人存

有侥幸心理。

让官员敬畏法律，必须加强法律的执

行力，真正让一切违法犯罪行为都受到及

时的应有的惩罚。在现在官场中，还存在

一种普遍误区，即官员落马并非是违法犯

罪的必然，而更多是权力斗争的结果。换

言之，法律成为了少数官员排除异己，打击

不同意见者的工具。某种意义上，这是法

律更大的悲哀。

法治建设，任重道远。

7月19日，江苏徐州丰县政府网站发布

一条公告，拟将当地的赵庄镇更名为“金刘

寨”镇，并向社会征求意见。有了解内情的人

士直指丰县此举是急于打响“刘邦出生地”名

头而出的“怪招”。（7月24日《扬子晚报》）

从争名人故里，到争影视明星故乡，再

到争小说人物、传说发源地——各地可谓绞

尽脑汁、不择手段。但是，任何跟风行为，要

理性判断值还是不值，切不能跟歪风。

丰县赵庄镇“改名争故里”，首当其

冲的民生问题不能不考虑。众所皆知，

一个地方要改名，此地的路标地标、通信

设施、居民信息修改等等，也必然要跟着

修改。纳税人的钱当取之于民用之于

民，用在意义不大的“改名”上，似乎并不

妥当，因为这没有花在刀刃上。

更何况，这些年即便争故里成功了，

也并不意味着“万事大吉”。君不见，耗

资巨大的河南汝南“梁祝故里”如今一片

荒凉，热热闹闹的山西娄烦“孙大圣故

里”折腾了两年只建成了一座接待中

心。试问，动辄几十亿的投资，赵庄镇有

这么大的融资能力么？如果没有，那么

即便改名成功、争故里成功，也不过是争

得一个心理安慰，画饼充饥罢了。

因而，对当地官员头脑一热的行为，必

须及时泼冷水，不然，半拉子工程所耗费

的，又是纳税人的钱财，而一旦耗费在此，

注定会挤压公众享受的各种公共资源与公

共福利。如良好的教育资源、如完善的公

共设施等等。甚好的是，如今还处于“公开

征求意见”阶段。因而，我们希望当地充分

尊重民众意见，别把征求意见当成“走过

场”，更不要霸王硬上弓盲目行动。

事实上，与其在改名上做文章，不如

加快当地经济发展的步伐，保护好当地

现有的历史文化资源，让人民生活得更

加幸福、更加有尊严，这才是真正的发展

方向，也才是“正途”。


